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ЗДОРОВЬЕ

Здравница – 
ударница!

Напомним, инициатором программы  
выступила Национальная лига потребите-
лей Казахстана. Обратившись к Премьер-
Министру РК, общественники попросили 
рассмотреть возможность выдать населению 
беспроцентные кредиты на решение острых 
жилищных проблем. Исходили из того, что 
в советские годы существовал норматив, со-
гласно которому после тридцати лет эксплу-
атации все государственное жилье подлежало 
капремонту. Для этого выделялись средства 
из бюджета, на которые обновлялись все вну-
тридомовые коммуникации.   

В период приватизации казахстанцы по-
лучили в собственность дома без ремонта, 
срок эксплуатации многих давно перешагнул 
тридцатилетний рубеж. Подразумевалось, 
что государство даст в долг собственникам 
квартир средства на проведение капитально-
го ремонта, те в свою очередь, выплатят   долг 

без процентов в течение семи лет. Для мало-
имущих слоев населения предусматривалась 
возможность погасить кредит за счет жилищ-
ного пособия.  

Программу модернизации ЖКХ Прави-
тельство страны утвердило 30 апреля 2011 
года. До 2015 года кредиты на ремонт выдава-
лись сроком на семь лет, теперь же погасить 
его можно в течение 15 лет. 

Первые отремонтированные дома не при-
несли желанной радости их жильцам. Как го-
ворят специалисты, самые первые ремон-
ты домов были сделаны некачественно, по-
скольку жильцы не думали, что им придет-
ся выплачивать выданные им кредиты, они 
практически не контролировали качество ра-
бот. В свое время они халатно отнеслись и к 
выбору подрядчиков, не следили за комму-
никациями после ремонта. В итоге остались  
недовольными. 

С докладами по вопросам по-
вестки дня выступили руководи-
тели ведомств.

После заседания Правитель-
ства аким области Нурлыбек  
Налибаев руководителям соот-
ветствующих отраслей, акимам 
города и районов дал ряд кон-
кретных поручений. 

В рамках реализации Нацио-
нального проекта «Жасыл Казах-
стан» в области утвержден спе-
циальный план действий, рас-
считанный на 2022-2025 годы. 
Глава региона напомнил о необ-
ходимости его выполнения каче-
ственно и в намеченные сроки. 

- Для формирования в обще-
стве культуры разделения быто-
вых отходов на фракции (влаж-
ный и сухой) необходимо уско-
рить работу по установке кон-
тейнеров. Нужно принять меры 
по развитию необходимой ин-
фраструктуры и созданию малых  
сортировочных линий, в том 
числе с привлечением индивиду-
альных предпринимателей. Кро-
ме того, начиная с нового учеб-
ного года поручаю в школьных 
программах охватить учащихся 
6-го класса предметами по эко-
логии, - сказал Н.Налибаев. 

 Аким области, отметив ак-
туальность вопросов кормообе-
спечения и подготовки к убороч-
ной кампании, дал необходимые  
указания.

- Как вы знаете, в прошлом 
году в Аральском районе выпа-
ло мало осадков, засуха привела 
к падежу 598 голов скота. Чтобы 
предотвратить повторения ситу-
ации необходимо принять кон-
кретные меры и держать ее на 
постоянном контроле. Несмотря 
на то, что сегодня в Аральском и 
Казалинском районах темпы за-
готовки кормов высоки по срав-
нению с прошлым годом, но они 
ниже, чем в других регионах об-
ласти.  Поэтому, нужно ускорить 
работу в этом плане. Что касает-
ся уборочной кампании, то она 
должна проводиться в установ-
ленном порядке, качественно 
и планомерно, - отметил аким 
области.

На совещании также поручено 
взять на контроль завоз в реги-
он выделенного Правительством 
мазута по гарантированной цене 
в соответствие с графиком и  
своевременную его отгрузку с за-
водов, обеспечение хозяйств не-
обходимой сельхозтехникой и 

запасными частями, заключить 
договоры по заготовке и постав-
ке кормов с рисоперерабатыва-
ющими предприятиями региона. 

Кроме того, аким области от-
метил необходимость создания 
качественного семенного фонда 
на следующий аграрный сезон, 
своевременную оплату за услуги 
по подаче оросительной воды и 
погашения задолженностей пе-
ред налоговыми органами, за-
вершения уборочных работ до  
10 октября т.г. 

 Не остались без внимания и 
вопросы диверсификации отрас-
ли, увеличения разновидностей 
сельскохозяйственных культур, 
применения оросительных во-
досберегающих технологий и ме-
нее влагопотребляемых сортов 
риса. В этом плане рекомендо-
вано изучить и внедрить в широ-
кую практику опыт крестьянско-
го хозяйства «Ер-Али». Кроме 
того, поставлена задача продол-
жить совместный проект с иран-
скими инвесторами по выращи-
ванию кукурузы, начать с укра-
инскими учеными эксперимен-
тальную посадку сортов сельхоз-
культур,  своевременно провести 
ветеринарно-профилактические 
работы и постоянный монито-
ринг эпизоотической ситуации 
в регионе. Участники также об-
судили ход подготовки к авгу-
стовской конференции педаго-
гов и Дню знаний, празднику  
«Золотая осень».

Аман ЕСЕНОВ

СЕЛЕКТОР

На контроле – 
экология и уборочная кампания

Ход реализации Национального проекта «Жасыл Ка-
захстан» и вопросы подготовки к уборочной кампании 
и кормообеспечению рассмотрены на заседании Прави-
тельства под председательством Премьер-Министра РК 
Алихана Смаилова. В его работе в онлайн-режиме при-
няли участие профильные министры и акимы областей.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ЖКХ

Вторая жизнь вторичного жилья
Более десяти лет в Казахстане реализуется программа модернизации 

жилищно-коммунального хозяйства, в рамках которой проводится ремонт 
многоквартирных домов. И если в самом начале качество ремонта вызыва-
ло большое количество нареканий со стороны жильцов домов, то в последние 
годы ситуация изменилась - подрядные организации стали выполнять рабо-
ту качественно. 

ВПЕРВЫЕ В КАЗАХСТАНЕ

Праздник реки начался   во вторник с эколо-
гической акции по очистке русла реки. Старт 
был дан от мемориального комплекса «Сыр 
ана», участники финишировали у мемориа-
ла «Коркыта ата». В ней приняли участие око-
ло 100 госслужащих водного хозяйства, эколо-
гических организаций. Участники собрали 60 
мешков мусора.

Вчера в Кызылорде прошел семинар-
совещание, в котором участвовали специали-
сты водного хозяйства, представители USAID, 
ИД МФСА. С приветственным словом к участ-

никам обратился заместитель председателя Ко-
митета по водным ресурсам Министерства эко-
логии, геологии и природных ресурсов РК  
Досбол Бекмагамбетов. О необходимости выгод-
ного водного партнёрства говорил руководитель 
Арало-Сырдарьинской бассейновой инспек-
ции Сейилбек Нурымбетов. Перед участниками 
выступила также координатор по ИУВР Регио-
нального проекта USAİD по водным ресурсам и 
окружающей среде Анна Иноземцева, главный 
специалист департамента водных ресурсов ИД 
МФСА Амирхан Кеншимов и другие.

В Кызылорде проходят 
Дни реки Сырдарьи

В Кызылорде Агентство США по международному развитию 
(USAID) в партнерстве с акиматом Кызылординской области и Арало-
Сырдарьинской бассейновой инспекцией Комитета по водным ресур-
сам проводят праздничные мероприятия, посвященные Дню реки Сыр-
дарьи в Кызылорде. Это делается для того, чтобы подчеркнуть необ-
ходимость улучшения трансграничного сотрудничества в управлении  
водными ресурсами. 
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В резиденции Президента Азербайджа-
на «Загульба» состоялась официальная це-
ремония встречи Главы государства Касым-
Жомарта Токаева. Начальник почетного ка-
раула отдал приветственный рапорт главам 
государств. После исполнения гимнов Ка-
захстана и Азербайджана Касым-Жомарт 
Токаев и Ильхам Алиев представили друг 
другу членов официальных делегаций.  
После завершения церемонии состоялась 
встреча лидеров двух стран.

Глава нашего государства поблагодарил 
Ильхама Алиева за приглашение посетить 
с официальным визитом Азербайджанскую 
Республику.

– Прежде всего хочу поблагодарить Вас 
за оказанное гостеприимство. Рад впервые 
посетить вашу страну в качестве Президента 
Казахстана с официальным визитом. Несо-
мненно, сегодняшний визит имеет для меня 

особое значение. Сегодня будут обсуждать-
ся очень важные вопросы. По итогам пе-
реговоров будет подписан ряд документов. 
Уверен, они выведут двустороннее сотруд-
ничество, казахстанско-азербайджанские 
отношения на новый уровень, – сказал  
Глава государства.

Ильхам Алиев поблагодарил Касым-
Жомарта Токаева, что он принял пригла-
шение и посетил с официальным визитом 
Азербайджан.

Президент Азербайджана высказал уве-
ренность в том, что визит лидера Казахста-
на в Баку внесет значительный вклад в укре-
пление взаимодействия двух государств.

По завершении встречи состоялась це-
ремония награждения Президента Азер-
байджана высшей государственной на-
градой Республики Казахстан – орденом  
«Алтын Қыран». 

Казахстан и Азербайджан: новые горизонты сотрудничества
Вчера Касым-Жомарт Токаев прибыл с официальным визитом в Азер-

байджан. В аэропорту Баку Главу государства встретили первый заме-
ститель Премьер-министра Азербайджана Ягуб Эюбов и заместитель 
министра иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов.
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Этой награды Ильхам Алиев 
удостоен за большой вклад в 
укрепление дружбы и сотрудни-
чества между двумя странами.

Программу официального ви-
зита Президента Казахстана в 
Азербайджан продолжили пере-
говоры глав государств с участи-
ем членов официальных делега-
ций. Президенты Касым-Жомарт 
Токаев и Ильхам Алиев обсуди-
ли ключевые вопросы казахско-
азербайджанского стратегиче-
ского партнерства, уделив особое 
внимание укреплению политиче-
ского, торгово-экономического, 
транспортно-транзитного и 
к у л ь т у р н о - г у м а н и т а р н о г о  
сотрудничества.

Лидер Казахстана вновь выра-
зил признательность за пригла-
шение посетить Баку и прояв-
ленное гостеприимство.

– Я вполне удовлетворен сос- 
тоявшейся встречей в узком сос- 
таве, в ходе которой мы прове-
ли обстоятельный обмен мнени-
ями практически по всем вопро-
сам взаимодействия наших го-
сударств в различных сферах со-
трудничества. Казахстан и Азер-
байджан – близкие государства, 
мы стратегические партнеры и 
союзники. Сегодня будет подпи-
сана Декларация об углублении 
стратегического партнерства и 
союзнических взаимоотношений 
между нашими странами, – ска-
зал Глава нашего государства.

Касым-Жомарт Токаев за-
явил, что прибыл в Азербайд-
жан с особой миссией – для вы-
вода двустороннего сотрудниче-
ства на новый уровень. Прези-
дент Казахстана подробно оста-
новился на развитии двусто-
ронних торгово-экономических  
связей.

– Радует, что в последние годы 
объем торговли значительно вы-
рос, практически в три раза. Но 
хотел бы заметить, что это, конеч-
но же, не повод заниматься само-
успокоением, полагаю, что воз-
можности наращивания торговли 
имеются. Правительствам наших 
стран стоит поработать с тем, что-
бы уже в самое ближайшее вре-
мя мы смогли довести объем тор-
говли между нашими странами до  
1 млрд долларов, – сказал Глава 
государства.

Президент Казахстана так-

же обратил внимание на бла-
гоприятные перспективы 
для развития гуманитарного  
сотрудничества.

– Полагаю, что в следующем 
году по договоренности между 
правительствами наших стран мы 
могли бы провести декаду куль-
туры Азербайджана в Казахста-
не. Большой интерес сохраняет-
ся к вашей культуре. Мы с боль-
шим удовольствием могли бы 
принять выдающихся представи-
телей азербайджанской культу-
ры в нашей стране, – предложил 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент Азербайджана по-
благодарил Главу нашего госу-
дарства за то, что он принял при-
глашение посетить Азербайджан.

– Уважаемый Касым-Жомарт 
Кемелевич, еще раз от всей души 
хочу Вас приветствовать, ска-
зать – добро пожаловать. Хо-
тел бы выразить благодарность 
за то, что Вы приняли пригла-
шение и посещаете нас с офици-
альным визитом, который, я уве-
рен, будут иметь большое значе-
ние для будущего развития на-
ших отношений. В первую оче-
редь, хотел бы еще раз в присут-
ствии делегаций поблагодарить 
за награждение меня высшим 
орденом Республики Казахстан 
«Алтын Қыран». Для меня боль-
шая честь удостоиться этой на-
грады. Я рассматриваю это как 
свидетельство дружбы и братства 
наших народов и высокую оцен-
ку тому, что Азербайджан дела-
ет в плане укрепления наших от-
ношений. Также только что была 
сделана презентация дара Ка-
захстана Азербайджану – центра 
творческого развития детей, ко-
торый будет построен на осво-
божденных территориях. И это 
еще одно проявление братско-
го отношения к нашему наро-
ду, вклад в дело восстановления  
Карабаха, – подчеркнул Прези-
дент Азербайджана.

Лидер Азербайджана отметил, 
что сегодня был проведен об-
стоятельный разговор по широ-
кий повестке дня двусторонних 
отношений и международной  
проблематике.

– Конечно, большие пла-
ны по развитию транспортно-
логистической инфраструктуры. 
И в Казахстане, и в Азербайджа-

не предприняты своевременные 
действия по созданию этой ин-
фраструктуры. Сейчас речь идет 
об увеличении объема грузопото-
ка между нашими странами, уве-
личении транзитного потенци-
ала наших стран. Соответству-
ющие органы уже определенное 
время активно взаимодейству-
ют в этом направлении. Уверен, 
что также дадим толчок разви-
тию торгово-экономических от-
ношений. Есть большие резер-
вы для увеличения товарооборо-
та. Мы сегодня по некоторым на-
правлениям будущего торгово-
экономического сотрудничества 
обменялись мнениями. Можем 
конкретизировать в плане увели-
чения взаимных поставок. Так-
же большие перспективы и в ин-
вестиционной сфере. И в Казах-
стане, и в Азербайджане суще-
ствует позитивный инвестици-
онный климат. Большой объем 
иностранных инвестиций. Ду-
маю, что настало время, чтобы 
мы объединили усилия в этом 
направлении и участвовали в со-
вместных инвестиционных про-
ектах в Азербайджане, Казахста-
не и, возможно, в других стра-
нах, – сказал Ильхам Алиев.

Наряду с этим Президент 
Азербайджана напомнил, что не-
давно одна из центральных улиц 
Сумгаита была названа в честь 
видного сына казахского наро-
да, просветителя, тюрколога Ах-
мета Байтурсынова. Он выразил 
уверенность, что связи между на-
шими двумя братскими странами 
будут успешно развиваться.

По итогам переговоров Прези-
денты Касым-Жомарт Токаев и 
Ильхам Алиев подписали Декла-
рацию об укреплении стратеги-
ческих отношений и углублении 
союзнического взаимодействия 
между Республикой Казахстан и 
Азербайджанской Республикой и 
Комплексную программу разви-
тия сотрудничества между Респу-
бликой Казахстан и Азербайд-
жанской Республикой на 2022-
2026 годы.

Главы государств также про-
вели брифинг для представите-
лей средств массовой инфор-
мации, а также по итогам пере- 
говоров с Лидером Азербайджана  
Касым-Жомарт Токаев дал заяв-
ление для СМИ.

Казахстан и Азербайджан: 
новые горизонты сотрудничества

– На днях в области побывал ми-
нистр сельского хозяйства РК Ербол 
Карашукеев, он сказал, что экспорт 
не запретят, – говорит директор ТОО 

«Тан ЛТД»  Имамзада Шагыртаев. – 
Мы переживали, что нам не разрешат 
экспортировать, а у нас кредиты, ли-
зинг, рабочие, много разных долго-

вых обязательств и расходов. Экспорт 
составляет добрую часть прибыли на-
шего производства. Мы даем Казах-
стану 90 процентов от всего объе-
ма риса страны, и не все запасы от-
правляем на продажу за рубеж.   Про-
довольственная безопасность страны 
для нас прежде всего.

В ТОО «Магжан и К» Сырдарьин-
ского района жатву риса начали три 
дня назад. Это элитное семеновод-
ческое хозяйство, которое возделы-
вает более трех тысяч гектаров риса.  
Средняя урожайность здесь ежегодно 
более 70 центнеров. На поля хозяй-

ства ежедневно выходит  современ-
ная техника, есть две линии по очист-
ке риса, склады. Семена очищают-
ся на магнитной  машине немецко-
го производства К590, ее мощность 
500 килограммов в час. Здесь уста-
новлен высокотехнологичный зерно-
очистительный завод немецкой фир-
мы «Petkus». «Магжан и К» выращи-
вает  и проводит эксперименты с раз-
ными сортами риса.

– Почти весь рисовый клин обла-
сти занят двумя сортами риса – «Ли-
дер» и «Янтарь», – говорит замести-
тель директора ТОО «Магжан и К» 

Дархан Ералиев. – Они хороши для 
плова. Мы используем семена высо-
кой репродукции, поэтому урожаи от 
них высокие, если соблюдать все тех-
нологии.  Наши агрономы экспери-
ментируют и с другими сортами риса, 
но они пока в работе и используются 
в массовом производстве.   

Как отметили в областном управ-
лении сельского хозяйства, к жатве 
приступили рисоводы южных рай-
онов. Аграрии Казалинского и Кар-
макшинского  районов  приступят к 
жатве в начале сентября. 

Мира ЖАКИБАЕВА

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Наши земляки будут совершенство-
вать свои знания в столице по выбранным 
ими специальностям. Аким области Нур-
лыбек Налибаев встретился с обладателя-
ми грантов, выразил им доверие и пожелал  
удачи.

- В современном мире мощь страны из-
меряется прежде всего знаниями граждан. 
Образование - это высшая ценность. С 
чередованием эпох и сменой обществен-
ных ценностей стремление к непрерывно-
му образованию не меняется. Каждый из 
вас - образованный и конкурентоспособ-
ный гражданин Нового Казахстана, зани-
мающий государственную позицию. Уве-

рен, что в дальнейшем вы совершенствуете 
свои знания, освоите новые грани государ-
ственного управления, вернетесь в родные 
края и неустанно будете трудиться на благо 
страны, - отметил Н.Налибаев.

Обладательница гранта Альбина Пирназа-
рова подчеркнула, что в будущем каждый вы-
пускник будет стремиться внести вклад в раз-
витие родного края, реализовать новые про-
екты, которые будут способствовать даль-
нейшему социально-экономическому разви-
тию региона.

Глава региона вручил обладателям гран-
тов благодарственные письма.

Пресс-служба акима области

Встреча с обладателями грантов
Сразу девять государственных служащих нашего региона стали обла-

дателями гранта Академии государственного управления при Президен-
те РК. Из них один поступил в докторантуру, остальные - в магистратуру. 
По этому показателю область вошла в тройку регионов-лидеров. 

УРОЖАЙ-2022

Жатва набирает ход
Рисоводы области приступили к жатве, им предстоит убрать 

почти 79 тысяч гектаров. Урожая, по прогнозам аграриев, соберут 
более 400 тысяч тонн. Ежегодно почти половина тонн шлифован-
ного риса отправляется на экспорт. В этом сезоне были опасения, 
что экспорт риса запретят, так как чиновники профильных мини-
стерств хотели таким образом сдержать цены на рис.

В ходе встречи обсуждались 
задачи по дальнейшему разви-
тию гражданского общества. 
Первая секция прошла в фор-
мате вопрос-ответ с конкрет-
ными рекомендациями о ме-
ханизмах реализации Концеп-
ции развития гражданского об-
щества в Республике Казах-
стан.  Вторая секция  касалась 
реализации правил формиро-
вания, мониторинга реализа-
ции государственного социаль-
ного заказа и оценки результа-
тов социального заказа. Моде-
ратором выступили председа-

тель ОЮЛ «Ассоциация Альянс 
неправительственных органи-
заций» Анар Изден и  директор 
ОФ «Центр развития инноваци-
онных идей «Самрук»» Жандос 
Тусмагамбетов. 

В рамках секций были об-
суждены основные направле-
ния новой концепции развития 
гражданского общества, уча-
стие граждан в принятии реше-
ний, механизмы и возможности 
общественного контроля, кон-
курентоспособность НПО и др. 

На заре независимости в об-
ласти насчитывалось 15 обще-

ственных организаций, сегод-
ня их около 1200. Из них 454  
активно участвуют в обще-
ственной жизни региона. Еже-
годно увеличивается объем фи-
нансовой поддержки структур 
гражданского общества через 
государственный заказ.  В ны-
нешнем году внесены измене-
ния в состав совета по взаимо-
действию и сотрудничеству с 
неправительственными органи-
зациями при акимате области. 

В соответствии с поручени-
ем акима области на сессии об-
ластной Ассамблеи народа Ка-
захстана, для поддержки граж-
данского сектора в июле т.г. в 
здании в левобережной части 
Кызылорды открылся ресурс-
ный центр неправительствен-
ных организаций.

Майя АДЕНОВА

ДЕПУТАТСКИЕ КАНИКУЛЫ

Развивая гражданское общество
В Кызылорде состоялась встреча депутата Сената Пар-

ламента РК  Акмарал Альназаровой с представителями 
гражданского общества. В ней приняли участие руково-
дитель областного управления общественного развития 
Мира Казбекова, представители НПО и СМИ. 

Глава региона в своей поздравительной 
речи отметил особые заслуги, значительный 
вклад Б.Баймаханова в развитие отечествен-
ной медицины. Он пожелал юбиляру креп-
кого здоровья и успехов в его нелегком труде.

— Ваш опыт всегда очень ценен, — от-
метил аким области. — Благодаря знани-
ям, высоким требованиям и трудолюбию вы 
смогли достичь больших высот. 

Н.Налибаев сказал, что вышло решение 
депутатов областного маслихата о присво-
ении семи гражданам нашего региона зва-
ния «Почетный гражданин Кызылордин-
ской области». Среди них и Болатбек Бай-
маханов. Торжественное награждение об-
ладателей Почетного звания  состоится чуть 
позже.

Б.Баймаханов родился в 1962 году в Жа-
лагашском районе. После средней школы 
поступил в Алма-Атинский государствен-
ный медицинский институт, который окон-
чил по специальности «Хирург». Трудо-
вую деятельность начал с должности врача-
эндоскописта Кызылординской областной 
больницы, с 1990 по 2000 годы работал на-
учным сотрудником Научного центра хи-
рургии (НЦХ) имени А. Сызганова. С 2008 
по 2011 годы возглавлял Кызылординское 
областное управление здравоохранения, 
был председателем совета директоров АО 
«Республиканский центр неотложной ме-
дицинской помощи», главным врачом го-
родской клинической больницы №7 управ-
ления здравоохранения города Алматы. С 
февраля 2016 года – председатель Правле-
ния АО «Национальный научный центр хи-
рургии имени А.Н. Сызганова».

Автор 200 научно-практических статей, 
имеет 42 патента на изобретения, 28 предпа-
тентов и инновационных патентов на изо-
бретения РК. Под его руководством защи-
щено 8 кандидатских и 4 докторских дис-
сертаций. Победитель проекта «100 новых 
лиц Казахстана». На его счету сотни опе-
раций по трансплантации органов и, со-
ответственно, спасенных человеческих  
жизней. 

Аким области вручил Б. Баймаханову По-
четную грамоту области. По традиции надел 
на плечи юбиляра чапан.

Теплые слова поздравления в адрес зем-
ляка также прозвучали от ветерана медици-
ны, Почетного гражданина области и Жала-
гашского района, заслуженного деятеля РК 
Турганбая Маханова, депутата Сената Пар-
ламента РК Мурата Бахтиярулы.

Динара ЕЛИБАЕВА

С юбилеем, Болатбек Бимендеевич! 
Вчера аким области Нурлыбек Налибаев принял нашего земляка, из-

вестного хирурга, доктора медицинских наук, профессора, Академика 
Российской академии медицинских наук, члена Всемирной ассоциации 
хирургов-гепатологов, отличника здравоохранения Республики Казах-
стан, Председателя правления АО «Национальный научный  центр хирур-
гии имени А.Сызганова» Болатбека Баймаханова по случаю его 60-летия.   



Как рассказал главврач поликли-
ники Кенжеали Тлеулиев, население 
областного центра растет, соответ-
ственно и потребности людей в по-
лучении квалифицированной медпо-
мощи. Чтобы разгрузить работу пер-
вичных медорганизаций была и соз-
дана эта поликлиника на 300 посеще-
ний в смену. 

- Были прикреплены больше 
30 тысяч человек из городских по-
ликлиник №№1, 3, 6, - говорит 
К.Дербисалиевич. - Уверены, так 
помимо медиков, у которых умень-
шится нагрузка, будет удобно и жите-
лям, проживающим рядом. Поликли-
ника находится в шаговой доступно-
сти от домов, расположенных в рай-
оне «Универсам», «Одежда» и другие. 

Отличие новой поликлини-
ки в том, что она организована на 
базе областного консультативно-
диагностического центра. Как из-
вестно, центр - один из лидеров по 
оказанию высококачественных ме-
дицинских услуг населению на осно-
ве внедрения принципов междуна-
родных стандартов. Его деятельность 
направлена на оказание доступной, 

интегрированной, высококачествен-
ной медицинской помощи населе-
нию с применением передовых ме-
дицинских технологий. Здесь работа-
ют высококвалифицированные спе-
циалисты, есть современное медобо-
рудование, не имеющее аналогов по 
области и т.д. Поэтому людям, при-
крепившимся к этой поликлинике, 
будет отдаваться приоритет в оказа-
нии той или иной услуги. К примеру, 
если пациентам нужно будет снять-
ся на каком-то оборудовании или по-
пасть на прием к узкому специалисту, 
то они будут приниматься в первую 
очередь. Причем услуги будут предо-
ставлены бесплатно. 

Отдельно хотелось бы сказать, что 
в диагностике есть такие аппара-
ты, как компьютерная томография,  
фиброскан, электроэнцефалография, 
нейросонография, электронейро- 
миография и другие, которые есть не 
во всех медучреждениях области и 
крайне важны в диагностике заболе-
ваний у детей, страдающих судорога-
ми, неврологическими заболевания-
ми, врожденными, после травмы и т.д. 

Перед открытием в поликлини-

ке была проведена большая работа 
по ремонту, и сегодня в трехэтажном 
здании просторно и светло. На пер-
вом этаже расположены регистрату-
ра, профилактическое отделение, на 
втором - отделение участковых вра-
чей и службы материнства и детства, 
на третьем - отделение узких специ-
алистов, параклиническое, физиоте-
рапевтическое отделения и дневной 
стационар. Есть также фильтр и ла-
боратория, где делают забор крови, а 
обследование ведется на базе лабора-
тории ОКДЦ.

Говоря о том, как можно прикре-
питься к поликлинике, главврач от-
метил, что оно проводится добро-
вольно. Желающие могут прий-
ти в любое время, а можно дождать-
ся кампании прикрепления, которая 
ежегодно проходит с 15 сентября по 
15 ноября. В этом плане свобода вы-
бора за пациентом. 

Что касается оборудования, то 

в поликлинике есть УЗИ-аппарат, 
офтальмологическое, стоматологиче-
ское, физиотерапевтическое обору-
дования, во дворе установлена флю-
оромашина. По словам К.Тлеулиева, 
в течение месяца они планируют от-
крыть флюорокабинет, отделение  
реабилитации и т.д.

- Также основной упор будем де-
лать на усиление диагностической 
базы, работать над повышением ква-
лификации специалистов, - добавил  
собеседник.

Здесь в основном работают моло-

дые специалисты, выпускники мед-
вузов. Но оказывают медуслуги насе-
лению также и врачи со стажем более 
десяти лет. Кунимжан Исмаилова, 
например, заведует отделением  вра-
чей общей практики, у нее 8 лет ста-
жа. Устроилась сюда в июле из город-
ской поликлиники №3. Говорит, что 
участковые врачи ее отделения об-
служивают 10 участков. 

- Согласно приказу Министерства 
здравоохранения РК ведем прием па-
циентов пять часов, три часа уходит  на 
вызовы по домам пациентов, - говорит 
К.Исмаилова. - Для удобства гражда-
нам организовано дежурство врачей с 9 
до 14 часов дня. В это время работаю-
щие кызылординцы могут, к примеру, 
пройти скрининг, ведь не у всех же есть 
время в рабочие дни сделать это. Также 
можно сделать флюорографию, вакци-
ну или  ревакцинацию. 

Из общего количества прикре-
пленного населения скринингом 
здесь запланировано  охватить 5800 
человек. Обследования проводятся 
по таким видам заболеваний, как бо-
лезни системы кровообращения, са-
харный диабет, глаукома, рак шей-
ки матки, молочной железы, прямой 
кишки и т.д. Среди детей также про-
водится скрининг на общее состоя-
ние здоровья. Обследование согласно 
возрасту ребенка проводят офтальмо-
лог, психолог, стоматолог и другие. 

Как говорят медики, в последнее 
время много обращений детей с раз-
личными заболеваниями. К приме-
ру, недавно обратилась мама с ребен-
ком, страдающим высоким давлени-
ем. Всех их врачи обследуют, назна-
чают соответствующее лечение.  

Сейчас, по словам специалистов, 
очередей в поликлиниках как рань-
ше нет,  поскольку прием ведется по 
часам. Люди могут записаться в реги-
стратуре, через приложение Damumed, 
колл-центр, а также egov.kz.

Айнагуль МАНАБАЕВА
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Около двух месяцев назад распахнула свои двери новая цен-
тральная городская поликлиника. Расположилась она в самом 
центре Кызылорды на месте бывшего здания областного нар-
кологического диспансера. Чтобы узнать, кому оказывают по-
мощь, как прикрепиться к этому медучреждению, какие спе-
циалисты и на каком оборудовании работают, посетила эту  
поликлинику.

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

Поликлиник много не бывает

Как сообщили в пресс-службе го-
родского акимата, за годы реализа-
ции программы в Кызылорде отре-
монтированы 174 многоквартирных 
дома. Всего в городе 672 дома совет-
ской постройки. Был проведен мони-
торинг состояния домов на момент 
начала программы и выявлено 517 
домов, которые требовали ремонта. 
В некоторых из них от капитально-
го ремонта отказались сами жильцы, 
глядя на печальный опыт первых от-
ремонтированных домов. 

В этом году ремонтные работы ве-
дутся в восьми домах. На 2022-2023 
годы в республиканский бюджет по-
дана бюджетная заявка на ремонт 14 
многоквартирных жилых домов. В 
этом году из республиканского бюд-
жета выделено 555,7 миллиона тенге. 
Согласно госпрограмме жилищно-
коммунального развития «Нұрлы 
жер»  ремонт продолжится до 2025 
года.  

Деньги на ремонт домов выде-
лялись через ТОО «Қызылорда 
тазалығы». Первые годы подавляю-
щее большинство жителей отремон-
тированных многоэтажек отказыва-
лись возвращать полученные креди-
ты, поскольку, по их словам, ремонт 
выполнен плохо. Поэтому местные 
исполнительные власти прибегли к 
принудительному взысканию дол-
гов через судебные органы. На более 
чем двух тысяч граждан были пода-
ны исковые заявления, все они были  
удовлетворены. 

Отстоять свои интересы в суде 
жильцы не смогли из-за отсутствия у 
них доказательств того, что ремонт у 
подрядной организации они не при-
нимали. Ведь после завершения ра-
бот представителями инициативной 
группы из числа жильцов были под-
писаны соответствующие акты. Были 
случаи, когда жильцы не признавали 
свои подписи, писали жалобы в пра-
воохранительные органы и аппарат 
Президента страны. Проводились 
проверки, почерковедческие экс-
пертизы, тем не менее, коммуналь-
щикам удалось доказать свою право-
ту. На сегодня в бюджет возвращено  
2 705,9 тысячи тенге, что составляет 80 
процентов от общей суммы возврата.

Как считают специалисты, в лю-
бом доме, будь то многоэтажный или 
частный, текущий ремонт нужно де-
лать примерно один раз в пять лет. А 
после капитального ремонта в рам-
ках программы модернизации ЖКХ 
прошло уже семь и более лет. К тому 
же, к дому после ремонта необходи-
мо относиться бережно, следить за 
порядком в подъездах и подвалах, 
чего не было сделано. Многие при-
выкли считать, что за подъезд, кры-
ши и подвальные коммуникации не-
сет ответственность акимат. Работ-

ники отдела ЖКХ неоднократно объ-
ясняли жильцам, что это не так. Став 
собственниками квартир, они авто-
матически стали собственниками и 
всех объектов кондоминиума. 

В первые годы реализации про-
граммы модернизации были слу-
чаи, когда после завершения нека-
чественного ремонта, проводившие 
их ТОО вовсе не собирались устра-
нять имеющиеся недоделки. Объ-
являли себя банкротами, прекра-
щали деятельность. В таких случаях 
вряд ли были виноваты сами жиль-
цы. Хоть они и выбирали подрядчи-
ков самостоятельно, но выбирали 
их из числа кандидатур, предложен-
ных властями. К тому же, поскольку 
ТОО больше не существовало, неко-
му было и предъявить требования по 
гарантийному устранению непола-

док, выявленных в течение двух лет  
эксплуатации.   

На некоторых недобросовестных 
подрядчиков были поданы иско-
вые заявления в суд, вынесены об-
винительные приговоры и определе-
ны условные сроки для их руководи-
телей, взысканы штрафы. Устране-
нием недоделок в ремонте по гаран-
тии занималось ТОО «Қызылорда 
тазалығы». 

Далее, с учетом выявленных «под-
водных камней», с 2013 года подряд-
чики стали относиться ответственнее 
к выполнению взятых на себя обя-
зательств. А жильцы, поняв, что им 
все равно придется выплачивать взя-
тый кредит, стали придирчивее от-
носиться к качеству работ. Вместе 
с инициативными группами каче-
ство работ всегда проверяют и пред-
ставители технического надзора и 
ТОО «Қызылорда тазалығы». Сейчас 
в связи с упорядочением вопросов 
контроля жильцы некоторых домов 
сами обращаются с просьбами о про-
ведении капитального ремонта. Для 
этого необходимо согласие 70 про-
центов жильцов дома. Теперь люди 
стали намного требовательнее к под-
рядчикам. Причем те, кто самостоя-
тельно обращаются за проведением 

ремонта, просят, чтобы ремонт про-
водили определенные компании, по-
скольку видели их качественную ра-
боту в других домах. 

При проведении ремонта домов 
необходимо учитывать и человече-
ский фактор. Как говорят комму-
нальщики, в их практике был случай, 
когда только цвет, в который необхо-
димо покрасить дом, жильцы выби-
рали полтора месяца! Поэтому при-
шлось красить дом в ноябре, но вес-
ной эту процедуру пришлось повто-
рить - подрядчик делал это за свой 
счет. 

Что касается объема работ, то при 
его определении выполняются не-
обходимые процедуры - проводит-
ся экспертиза, составляется дефект-
ный акт, проектно-сметная докумен-
тация с госэкспертизой, экспертное 

заключение и, наконец, составляет-
ся проект, оформленный юридиче-
ски. На собрании жильцов выбирает-
ся подрядчик из числа организаций, 
рекомендованных ТОО «Қызылорда  
тазалығы». 

В процессе эксплуатации после 
ремонта всегда могут выявиться раз-
личные дефекты и недоработки. На 
это жильцам дается два года. В те-
чение этого времени все неисправ-
ности подрядчик будет устранять за 
свой счет. 

В качестве положительных при-
меров можно привести дом №20 на 
улице Мусрепова и дом №30 по ули-
це Бектурганова. Ремонт выполнял 
один и тот же подрядчик, качеством 
жильцы остались довольны. В ре-
зультате,  жители близлежащих до-
мов изъявили желание сделать в сво-
ем доме капитальный ремонт и про-
сили, чтобы за работу взялась имен-
но эта компания. 

Как говорится, каждая рефор-
ма проверяется временем. Не стала  
исключением и жилищная. Теперь, 
главное, не повторять прошлых оши-
бок и тогда состояние старых мно-
гоэтажек можно будет значительно 
улучшить.   

Инна  БЕКЕЕВА 

Вторая жизнь вторичного жилья
МОДЕРНИЗАЦИЯ ЖКХ

стр. 1Отличный стимул 
для развития

Отметим, что с 2016 года опера-
тором проекта является Националь-
ная Палата предпринимателей «Ата-
мекен». Он реализуется в два эта-
па. Первый этап - это обучение 
и повышение квалификации топ-
менеджеров МСБ. Второй этап пред-
усматривает бесплатную стажиров-
ку в Германии. Перелет и прожива-
ние оплачивает государство. До ме-
ста вылета из Казахстана участник 
добирается самостоятельно. За гра-
ницей практика организовывается 
обычно на предприятиях аналогично-
го профиля, чтобы предприниматель 
мог перенять знания, наладить об-
мен опытом, позаимствовать новое и 
при случае договориться о сотрудни-
честве или приобрести необходимое 
оборудование. Также казахстанских 
бизнесменов обучают ведению пере-
говоров, правилам бизнес-этикета, 
межкультурному менеджменту. От-
бор участников на стажировку осу-
ществляется совместной казахстано-
германской комиссией и включает 
собеседование с претендентами о це-
лях их участия в стажировке, оцен-
ку проектного задания и анализ кон-
курсной документации.

- Главная задача проекта «Дело-
вые связи» - помочь предпринима-
телям модернизировать и расширить 
собственное производство. А для это-
го, как ни крути, нужны деловые свя-
зи не только с казахстанскими пред-
принимателями, но и зарубежны-
ми. Такую возможность мы и предо-
ставляем. Трансферт технологий, по-
купка франшиз, использование опы-
та немецких специалистов и пригла-
шение их на свои предприятия - это 
отличный стимул для развития оте-
чественного бизнеса, - отмечает ди-
ректор областной Палаты предпри-
нимателей Пирмухаммед Сыздыков.

Четырехнедельная программа пре-
бывания в Германии включает посе-
щение предприятий аналогичного 
профиля. Кроме того, перед участни-
ками проекта открываются широкие 
перспективы налаживания деловых 
связей с иностранными партнерами 
по таким направлениям, как транс-
ферт технологий, приобретение обо-
рудования, франшиз и лицензий, по-
ставки товаров, работ и услуг, созда-
ние совместных предприятий.

- В 2019 году в рамках этого про-
екта от нашей области стажировку 
в Германии прошел участник госу-
дарственной программы поддерж-
ки бизнеса «Дорожная карта биз-
неса-2020» директор ТОО «NP-

Consulting»  Галым Прекешов. В эти 
дни стажировку там проходят еще 
два предпринимателя - Айдана Ша-
гатаева от ТОО «AkDier» и Ерлан 
Асанов от ТОО «Дезинфекция», - 
добавил П.Сыздыков.

У проекта «Деловые связи» есть 
определенные требования. Участ-
ник должен быть из руководяще-
го состава, иметь законченное выс-
шее образование. Оборот компании 
должен составлять не менее 5000 
МРП. Иметь сертификат прохож-
дения обучения первого этапа про-
екта «Деловые связи», или  серти-
фикаты по компонентам «Обучение 
топ-менеджмента МСП»,   «Бизнес-
Школа» и  «Мен Кәсіпкер» со сро-
ком выдачи не менее трех лет. 

- Семь лет назад, когда решил 
открыть производство гидроизоля-
ционных защитных касок, был да-
лек от налогов, финансовых и юри-
дических вопросов, -  рассказыва-
ет директор ТОО «NP-Consulting» 
Г.Прекешов. - На все я получил 
консультации в фонде «Даму» и в 
РПП «Атамекен». Они оказывают 
реальную поддержку, помогли со-
ставить бизнес-план, сделать фи-
нансовый анализ, собрать необходи-
мые документы для получения льгот-
ного кредита по  программе  «До-
рожная карта бизнеса-2020».  Узнав 
о проекте «Деловые связи», в 2019 
году сразу подал заявку. Нисколь-
ко не пожалел, ведь с нами работали  
профессионалы своего дела, отече-
ственные и иностранные бизнес-
тренеры. Получил очень много по-
лезной информации, познакомился 
с новыми партнерами. После  про-
шел стажировку в Германии. Благо-
даря полученному опыту расширил 
производство, заключил несколь-
ко контрактов с зарубежными парт- 
нерами. В нынешнем году совмест-
но с турецкими специалистами раз-
работал и запустил в производство 
новый модельный ряд защитных ка-
сок, которые более приспособлены 
к нашим климатическим условиям. 
Также, с учетом мнений наших по-
стоянных заказчиков, усилили хра-
повую систему регулировки раз-
мера. Теперь работник, не снимая  
каску, может отрегулировать необ-
ходимый размер и зафиксировать 
его на голове. Помимо касок выпус- 
каем пластиковые крышки и бутыл-
ки. Словом, «Деловые связи» - это 
отличный стимул для развития на-
шего малого и среднего бизнеса.

Наталья ЧЕРНЕЙ

В Кызылорде  стартовал прием заявок от предпринимателей  
на прохождение бесплатной  стажировки в Германии в рамках 
проекта  «Деловые связи».
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Земля Сыра издревле славилась 
музыкантами и сказителями, жыр-
ши и жырау, чье творческое насле-
дие ныне является достоянием всего 
тюркского мира. Не случайно здесь, 
на берегу Сырдарьи, родился вели-
кий Коркыт, сказитель и философ, 
музыкант и создатель кобыза, про-
званный в народе покровителем жы-
рау. Приаралье является родиной 
целой плеяды выдающихся жырау –  
Кете Жусипа, Канлы Жусипа, Дур 
Онгара, Ешнияз сала, Карасакала 
Еримбета, Турмагамбета, традиции 
которых нашли свое продолжение в 
творчестве Кошенея, Манапа. Уни-
кальным было искусство Нартая Бе-
кежанова – его импровизаторское 
искусство сопровождалось игрой на 
сырнае (гармони). 

В двухлетнем возрасте будущий 
мастер поэтической импровизации 
лишился отца, мальчика воспиты-
вал его нагаши Отемис – дядя по 
материнской линии. Он рано познал 
трудности и тяготы сиротской доли, с 
малолетства пас байский скот. В де-
вятилетнем возрасте его взял на вос-
питание Таспен би. У хлебосольного 
бия часто и подолгу гостили прослав-
ленные жырау и жырши из присыр-
дарьинских степей и Арки. Благодаря 
им в мальчике рано пробудился по-
этический дар. Уже подростком он 
стал известен в округе как талантли-
вый импровизатор. 

Поощрял мальчика и Таспен би. 
Пригласив к себе уважаемых и име-
нитых людей со всей округи, он даже 
устроил в честь юного музыканта той. 
Подарил юноше нарядный чапан и 
быстроногого скакуна, дал ему свое 
благословение. 

О талантливом сказителе загово-
рили не только жители Иргиза и Кы-
зылкумов, слава о нем распространи-
лась по Средней Азии, он покорил 
своим искусством жителей Хивы, Ур-
генча. Он слушал распространенные 
в тех краях киссы, в Хорезме позна-
комился с дастанами Кероглы, Жусу-
па-Ахмета. Благодаря его переводам 
в присырдарьинских степях услы-
шали произведения поэтов Востока. 
На основе восточных сказаний Базар 
жырау создал дастаны «Әмина қыз» и 
«Айна-тарақ». 

У кочевых племен жырау значили 

больше, чем поэты – часто они вы-
полняли роль советников степных 
правителей. Как известно из исто-
рии, обладавший неограниченной 
властью хан Абылай прислушивал-
ся к советам мудрого Бухара жырау, 
только он мог позволить себе гово-
рить с ханом на «ты» и критиковать 
его политику. Имена многих жырау 
были неразрывно связаны с именами 
выдающихся правителей казахской 
степи: Коркыт – советник хана Огу-
за, Шалкииз – Темир бия, Асан Кай-
гы – молодых султанов Жанибека и 
Керея, Жиембет жырау – Есим хана, 
Махамбет – хана Жангира. 

Базар жырау не был придворным 
поэтом. Темы его произведений – 
нравы современников, раскрытие 
духовного мира человека. Излюблен-
ный его жанр – толгау, полные фило-
софских раздумий о смысле жизни, 
гармонии мира. Творческое наследие 
поэта свидетельствует о том, что он 
был знаком с восточной и исламской 
философией. Его толгау «Тіршіліктің 
түрлері», «Кермиық», «Керқұлан» 
заставляют задуматься о доброте и 
алчности, человечности и жестоко-
сти, справедливости и неравенстве. 
Образность языка достигается умело 
используемыми афоризмами Коркы-
та баба, Лукпана хакима, народными 
поговорками. Многие его произведе-
ния посвящены красоте родной зем-
ли, природе, временам года. Извест-
ны также его эпиграммы, в которых 
он едко высмеивает пороки обще-

ства, критикует правителей и биев, 
сочувствует беднякам. 

За свободолюбие и сочувствие к 
простым людям он не раз оказывал-
ся в тюрьмах Ургенча и Казалинска. 

Базар жырау прекрасно владел дом-
брой, обладал он и композиторским 
искусством. Напевы его жыров от-
личаются особой мелодичностью и 
красотой звучания. Его песни, толгау 
и дастаны были записаны Торемура-
том – сыном его друга Нурумбета. В 
советскую эпоху были опубликованы 
сборники его произведений «Тер-
ме», «Қазақтың әдебиет нұсқалары», 

его сочинения вошли в сборник «Бес 
ғасыр жырлайды». В 1985 году вышел 
в свет сборник «Стихи и дастаны». 
Исследованием творчества Базара 
жырау занимались ученые Абубакир 
Диваев, Алькей Маргулан. Высокую 
оценку творчеству Базара жырау дали 
поэты Магжан Жумабаев, Сакен Сей-
фуллин, которые назвали его видным 
представителем поэтического искус-
ства казахов после Бухара жырау и 
Махамбета. 

Выдающийся представитель му-
зыкально-поэтического творчества 
казахского народа Базар жырау на-
шел свой последний приют в Узбе-
кистане, в местечке Жалпактай Уч-
кудукского района Самаркандской 
области. 

Казахский народ всегда гордился 
мастерами поэтического слова – пев-
цами-сказителями. Созданные ими 
жыры и дастаны, воспевающие ге-
роические страницы истории народа 
и наполненные глубоким философ-
ским смыслом, передавались из по-
коления в поколение. 

Как писал Мухтар Ауэзов, наш на-
род не оставил нам в наследство па-
мятников архитектуры, скульптуры, 
живописи, но оставил нам бесцен-
ное богатство – искусство жырау. 
Поэтический дар казахского народа 
создал особый тип поэта – акынов-
импровизаторов, которые донесли 
до наших дней поэтическое наследие  
прошлого. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

НАСЛЕДИЕ

Мастер поэтической импровизации
В этом году исполняется 180 

лет со дня рождения Базара 
Ондасулы, одного из ярких 
представителей традиционного 
искусства жырау. Он родил-
ся в местечке Карак, которое 
относилось к шестому аулу 
Казалинского уезда (ныне 
Кармакшинский район), в 
семье бедняка-скотовода. Он 
был известен еще и как Балкы 
Базар благодаря своему про-
исхождению – Балкы из рода 
Шомекей.

ШЕЛ НА ВРАГА  
БЕЗ КОЛЬЧУГИ

В народе сохранилось нема-
ло легенд о Баймурате батыре, 
чье имя стало символом муже-
ства и героизма. Он родился 
предположительно в I поло-
вине XVIII века, происходил 
из рода жаппас. Известность 
получил благодаря личной от-
ваге и храбрости. 

В 1726-1727 годы Баймурат 
батыр был участником битв 
около рек Билеути и Буланты 
(это место в народе называют 
«Қалмақ қырылған»), в 1729 
году участвовал в Анракай-
ской битве. 

Во время битвы на реке 
Шаган казахское войско было 
разделено на три крыла. Одно 
крыло возглавил советник Бай-
мурата батыра Байкозы. В ста-

тье «Қабанбай халық батыры» 
в газете «Шалқар» от 19 апреля 
1991 года есть такие строки:  
«…Ер Косым, Баймурат и Рай-
ымбек шли во главе казахских 
войск». Писатель Абиш Ке-
килбаев в романе «Үркер», 
изданном в 1981 году, писал:  
«…Жаппасы с криками окру-

жили ханскую орду, чтобы 
спасти попавших в плен к 
Абулхаиру хану двух джигитов 
из их рода. Едва перевалило за 
полночь, джигиты Баймура-
та окружили ханскую ставку и 
дом русского посла Тевкелева, 
стали разбирать ее, тут при-
скакал гонец из ханской орды, 
крикнув: «Погоди, батыр, тво-
их джигитов освободили», – он 
остановил Баймурата. Отмечая 
отчаянную смелость и бесстра-
шие батыра, Абиш Кекилбаев 
писал: «…Баймурат шел на вра-
га без кольчуги, он не успокаи-
вался до тех пор, пока не унич-
тожит неприятеля». 

Он был также в числе тех 
немногих батыров, выступив-
ших против принятия под-
данства России в 1731 году. 
Им было совершено нападе-
ние на ставку Абулхаира хана 
и лагерь российского посла 
Тевкелева, хотя впоследствии, 
следуя советам биев, Тевке-
лев отказался от своих перво-
начальных намерений и по-
шел на мирные переговоры. 
Об этом указано в историче-
ском документе «Русско-ка-
захские взаимоотношения в  
ХVI-ХVIII веках». 

Баймурат батыр был истин-
ным патриотом своей земли, 
защищавшим интересы прос- 
того народа. От Баймурата ро-
дились Байтугел, Баяу, Алан, 
Малбасар, Болат. Потомок 

Баймурата от Алана – Герой 
Советского Союза Наги Илья-
сов, имя которого носит аул в 
Сырдарьинском районе. 

...НЕ СТЫДНО УМЕРЕТЬ 
НЕПОБЕЖДЕННЫМ

Ещё одним из славных сы-
новей Великой степи, отдав-

ших свою жизнь за свободу 
и независимость своей От-
чизны, был Жабагы батыр из 
рода кипчак – прямой пото-
мок легендарного Кобыланды 
батыра. Не менее известным 
батыром был его дед Тугел, 
личность яркая и интересная. 

Когда жена Акжигита ро-
дила сына, народ не мог долго 
подобрать ему имя, тогда хан 
Орды назвал его своим сыном 
и дал ему имя Тугел, тем са-
мым благословив его на путь 
воинской славы. Когда Тугел 
вырос, он стал участником 
многих походов и прославился 
своими подвигами. 

Абылай хан однажды, дав 
свое благословение джигиту, 
спросил: «Что ты желаешь? 
Трон мой передать или же сча-
стье свое отдать?». Тугел отве-
тил, что власть ему не нужна, 
а счастье в том, что на него 
обратил внимание сам прави-
тель. Тогда Абылай хан вручил 
ему походное знамя. Когда у 
Тугела родились два сына – 
Ипан и Жанибек, знамя, по-
лученное из рук самого Абы-
лая, он передал по наследству 
младшему сыну Ипану. 

Полная боевой славы и доб- 
лести жизнь батыра прерва-
лась в 1722 году в сражении с 
калмыками. Он погиб как до-
стойный сын своего народа. 
По народным преданиям, Жа-
багы батыр возглавил войско 

против врага. Долго длилось 
сражение, в бою калмыки ра-
нили его коня, но он продол-
жал биться пешим. Но когда в 
него попала стрела врага, зная, 
что теперь он не сможет опра-
виться от ран, батыр собрал 
воинов и наказал им: «Чтобы 
трупы врагов, разлагаясь, не 

отравили местность, выройте 
большую яму и заройте их. А 
когда и я умру, насыпьте по-
верх этой ямы большой курган 

из камней и земли и на самом 
верху похороните меня. Буду 
сверху лежать, придавливая их 
собой и охраняя».

Батыра окружали надеж-
ные, смелые воины, одним из 
которых был Жаманкара (Жа-
манкы) батыр. Он тоже выска-
зал пожелание о том, чтобы его 
похоронили рядом со своим 
предводителем. Наказ Жабагы 
исполнили. Насыпали огром-
ный курган, такой большой, 
что было трудно поверить, что 
он рукотворный. Казалось, 
будто глядит великий воин с 
высоты на землю, оберегая ее. 
Посетив захоронение батыра, 
известный поэт Акылбек Ша-
яхметов вспомнил слова ве-
ликого Абая: «Под знаменем 
своим непокоренным не стыд-
но умереть непобежденным!».

Неподалеку от места захо-
ронения батыра внизу у оврага 
течет ручей. По словам стари-
ков, вода из родника является 
священной. Паломники часто 
приходят сюда, ночами молят-
ся, излечиваются, прославляя 
батыра Жабагы и его святой 
дух.

В 2002 году потомки батыра 
установили у подножия кур-
гана надгробный камень, к 
могиле отважного воина ведет 

каменная лестница. Они также 
бережно хранят и передают из 
поколения в поколение семей-
ные реликвии – походный флаг 
XVIII века, доставшийся от 
деда Жабагы батыра Тугела –  
тот самый, который передал 
батыру хан Абылай, поясной 

кошель, книга на староараб-
ском языке.

НАВЕКИ В ПАМЯТИ  
НАРОДНОЙ 

Большую роль в истории не 
только своего края, но и всего 
Казахстана сыграл Отей ба-
тыр, живший приблизительно 
в 1714-1749 годах. Он героиче-
ски сражался против калмы-
ков за независимость родной 
земли и своего народа. 

Согласно устным источни-
кам, батыр совершил послед-
ний военный поход со своих 
кочевий на запад, стремясь 
на помощь соотечественни-
кам, кочевавшим у устья реки 
Жайык, чтобы освободить их 
от волжских калмыков. Как 
утверждали аксакалы, знатоки 
старины, его отправил на по-
мощь казахам Младшего жуза 
известный Шакшак Жанибек. 
Когда калмыки в ходе наступ- 
ления на казахские земли за-
хватили территорию до реки 
Ойыл, на помощь ополченцам 
Младшего жуза пришёл от-
ряд из Среднего жуза во гла-
ве с Отей батыром, который 
собрал подмогу из сильных и 
смелых джигитов в родных ко-
чевьях. Во время ожесточён-
ного сражения казахи начали 

теснить калмыков, однако по-
следние пошли на хитрость и 
решили убить предводителя, 
смело врывавшегося в ряды 
калмыцкого войска. Улучшив 
момент, один из воинов про-
тивника вонзил копьё в неза-
щищённый затылок Отей ба-

тыра и смертельно ранил его. 
После смерти в 1749 году 

воины похоронили его в той 
же местности и оставили ка-
мень с его именем и назва-
нием рода. После победы над 
калмыками бии и батыры 
Младшего жуза поставили в 
честь батыра надгробие, уве-
ковечив имя в благодарность 
за его подвиги в борьбе с  
калмыками.

Место захоронения вели-
кого сына казахского народа 
долгое время было неизвестно, 
обнаружили его в 1996 году. В 
2008 году потомки Отей ба-
тыра воздвигли на этом месте 
надгробье из красного гранита 
с надписью «От благодарных 
потомков его сыновей».

…Предания и докумен-
тальные хроники донесли до 
наших времен десятки имен 
таких батыров. Они были оли-
цетворением своей земли, всех 
своих соотечественников и 
каждого отдельно взятого ка-
заха. Широта души, несгибае- 
мая воля, боевой дух и сила, 
открытость и сердечность ото-
звались и в их повседневных 
поступках, и подвигах всей их 
жизни. Потому и остались они 
навеки в памяти народной. 

Индира АБДРАХМАНОВА

«АТАМЕКЕН»

Патриоты своей земли
 Имена казахских ба-

тыров высечены в ве-
ках. Навеки в народной 
памяти рассказы об их 
боевых подвигах и бес-
страшии. Немеркнущей 
славой покрыты имена 
славных сынов народа, 
показавших высокий 
образец любви и верно-
сти своей стране в годы 
джунгарского нашествия 
на казахские земли.
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Благодаря внедрению совре-
менных технических решений АО 
«Казтелерадио» с 2018 года в стра-
не начался поэтапный переход 
на цифровое эфирное вещание, с 
полным отключением аналогово-
го телевидения. Сегодня сигналы с 
высоким качеством изображения и 
звука доступны телезрителям Ман-
гистауской, Туркестанской, Севе-
ро-Казахстанской, Карагандинской, 
Алматинской, Жетысуйской, Пав-
лодарской, Костанайской областей, 
а также гостям и жителям столицы, 
Алматы и Шымкента. Охват ЦЭТВ 
составляет 92,43 процента площади 
республики.

Что же такое цифровое эфирное 
телевидение? Простыми словами, 
это переход на новую технологию 
доставки сигнала. К примеру, анало-
говый сигнал передавал лишь 2-3 ка-
нала в сельской местности, был уяз-
вим к погодным явлениям, в связи с 
чем чаще подвергался искажениям. 
Цифровое эфирное телевидение по-
зволяет принять более качественное 
изображение и звук, а главное – уве-
личить количество транслируемых 
каналов более чем в два раза – до 30 
в областных центрах и до 15 даже в 
самых отдаленных районах. Поми-
мо этого, абонентам доступны раз-
личные сервисы – телепрограмма, 
краткое описание просматриваемой 
передачи и прочее.  Словом, пере-
ход с аналогового вещания — это 
огромный шаг вперед как для теле-
зрителей, так и для АО «Казтелера-

дио» как национального оператора 
вещания. 

Стать абонентом цифрового эфир-
ного телевидения очень просто –  
достаточно подключить к телевизору 
приставку, которая принимает циф-
ровой сигнал и дециметровую ан-
тенну, и перед вами полный список 
отечественных каналов с отличным 
качеством. Кстати, большинство со-
временных телевизоров уже имеют 
встроенный приемник цифрового 
эфирного сигнала, что позволяет 
смотреть любые программы, не ис-
пользуя приставку.  Очень важно, 
что все каналы, вещаемые в пакете 
цифрового эфирного ТВ, абсолютно 
бесплатны. 

Таким образом, переход на цифро-
вое эфирное телевидение – это пре-
красная возможность смотреть лю-
бимые передачи в отличном качестве 
совершенно бесплатно, находясь 
даже далеко от областных центров и 
городов республиканского значения.   

Подробная информация о спосо-
бах подключения и приобретения 
оборудования доступна на сайте: 
www.tsetv.kz, а также по телефонам:  
8 8000 800 193, с мобильного операто-
ра бесплатно или по номеру 193. 

ВЕЛЕНИЕ ВРЕМЕНИ
Замена аналогового телевеща-

ния на цифровое – процесс миро-
вого масштаба, и Казахстан ди-
намично осваивает «цифровые» 
просторы. С 2012 года более 87 про-
центов населения страны перешло  

на телевизионный digital-формат.  
Казахстанцы отдают предпочте-

ние «цифре», и этому есть ряд объ-
яснений. Но прежде чем рассказать о 
них, хотелось бы выяснить причину 
заката аналоговой системы вещания. 

Аналоговый сигнал очень уязвим 
для внешнего воздействия, иногда 
может попросту пропасть, его можно 
поймать с помощью антенны или же 
телевизионного кабеля от провай-
дера. Минусом такого телевидения 
считаются уязвимость сигнала при 
помехах, что приводит к плохому ка-
честву изображения и звука. При пло-
хой погоде – ветре, дожде, грозах –  
сигнал ухудшается,  в результате зри-
тель получает картинку с помехами, 
искаженным звуком или вообще без 
него. На качество вещания влияет и 

дальность телестанции. Чем боль-
ше расстояние между источником 
сигнала  и пунктом назначения, тем 
хуже его качество.

Раньше аналоговое телевидение 
было единственным способом пере-
дачи телевизионного изображения и 
звука, пока не появилось цифровое 
телевещание. Оно имеет высокий 
уровень защиты и качество сигна-
ла, который принимается на гораздо 
больших расстояниях, чем анало-
говый. Цифровой сигнал устойчив 
к помехам и передается телезрите-
лям в первозданном виде, без шу-
мов и искажений даже до самых  

отдаленных населенных пунктов. 
Развитие цифрового телевизион-

ного вещания позволит увеличить 
число доступных программ, ввести 
интерактивное вещание, оказывать  
дополнительные услуги населе-
нию. Также оно поможет устранить 
диспропорции в охвате населения 
многопрограммным ТВ вещани-
ем, обеспечить гарантированный 
равноправный доступ всего населе-
ния страны к информационным ре-
сурсам, повысить качество изобра-
жения и звукового сопровождения  
телепрограмм. 

Это рождение новой эпохи, и мы 
являемся не просто свидетелями 
этой удивительной трансформации, 
но и активными участниками исто-
рического процесса.  

ПЛЮСЫ БЕЗ МИНУСОВ
В Казахстане переход с аналого-

вого на цифровое телевизионное 

вещание начался в 2018 году и при-
нял поистине грандиозный размах. 
Несколько областей уже шагнули в 
эру цифрового вещания, охват насе-
ления при этом составил свыше 92%. 
Предполагается, что аналоговое ве-
щание в стране прекратит своё суще-
ствование в 2025 году.

В чем разница между «аналогом» 
и «цифрой»? При аналоговом теле-
вещании для передачи изображения 
и звука используется электрический 
сигнал и за одной частотой закрепля-
ется один канал. Оно используется 
со времен появления телевидения, в 
нем яркость, цвет и звук представле-

ны быстрыми изменениями ампли-
туды, частоты и фазы потока. Сигнал 
меняется в непрерывном диапазоне 
и восприимчив к внешнему воздей-
ствию, вследствие чего изображение 
может всячески искажаться. Теряет-
ся качество сигнала, если передает-
ся на очень отдаленные расстояния, 
на изображении могут быть блики, 
«снег», искажения картинки и другие 
недостатки. Многие фильмы и теле-
передачи сейчас снимаются в цифро-
вом формате, а в аналоговом формате 
ТВ не может передать спецэффекты 
изображения и звука в полном объ-
еме. Поэтому аналоговое ТВ практи-
чески изжило себя, оно уступает во 
всем цифровому вещанию. 

Переход на ЦЭТВ открывает но-
вое направление в телевидении, ко-
торое близко примыкает и фактиче-
ски сливается с мобильной связью 
последующих поколений, обеспечи-
вает прием телевизионных программ 
как в помещении, так и в движущем-
ся транспорте, а также на мобильные 
устройства. Также цифровизация 
дает возможность приема больше-
го количества телеканалов   населе-
нием в малых населенных пунктах, 
при этом значительно сокращая  
потребление электроэнергии для их 
передачи.

Такой подход позволяет значи-
тельно повысить качество оказывае-
мых услуг телевизионного вещания. 
Цифровое вещание – это телеви-
дение нового поколения с высокой 
скоростью передачи сигнала. Оно 
предлагает больше возможностей и 
услуг: больше каналов, лучшее каче-
ство картинки и звука, электронную 
почту, мультимедийные приложе-
ния, радио, электронную программу 
передач, которая выводится на экран 
одним нажатием кнопки, выбор язы-
ка субтитров и множество других 
нововведений. Цифровой сигнал 
устойчив к помехам и передается те-
лезрителям в первозданном виде, без 
шумов и искажений даже до самых 
отдаленных населенных пунктов. 

Казахстанцы смогут смотреть оте- 
чественные телеканалы в цифровом 
качестве и без абонентской платы на 
двух языках – русском и казахском. К 
2025 году планируется обеспечить ох-
ват цифровым эфирным телевидени-
ем не менее 98% населения Респуб- 
лики Казахстан.

ТЕЛЕВЕЩАНИЕ

Переходим на «цифру»!

В последние годы наблюдается стремительное развитие тех-
нологий, и особенно ярко оно выражается во внедрении новых 
методов доставки информации. Сложно представить, что еще не 
так давно изображение было черно-белым, фильмы и передачи 
смотрели на маленьких телевизорах, зачастую даже без звука, но 
затем наступила эпоха цветного телевидения, изображение стало 
передавать цвет, звук доносился из каждого динамика, это был 
серьезный шаг вперед… 

Впервые уникальные лечеб-
ные свойства озера были об-
наружены в далеком 1918 году 
русскими военными. Позже 
на берегу озера появилась ле-
чебница. Ныне «Жаңақорған» 
является одним из старейших 
грязевых курортов Казахстана. 
Главный лечебный фактор –  

природные иловые грязи и на-
туральный солевой раствор –  
рапа, который по эффектив-
ности не имеет аналогов в рес- 
публике. С начала прошлого 
столетия курорт существу-
ет как лечебная здравница, 
здесь лечатся и поправляют 
здоровье многие казахстанцы, 
а также гости из-за рубежа. 
Лечение здесь в основном на-
правлено на восстановление 

опорно-двигательной систе-
мы, довольно успешно лечат 
гинекологические и ревмато-
логические заболевания.  

По рейтинговой оценке Фе-
дерации профсоюзов Казах-
стана санаторий «Жаңақорған» 
стабильно входит в тройку ли-
деров и по качеству лечения, и 

по озеленению и благоустрой-
ству. Уже при входе на курорт-
ную зону начинаешь чувство-
вать себя так, как будто попал 
в оазис среди степи. Надо от-
метить, здешний климат отли-
чается знойным и засушливым 
летом. Столбики термометра 
могут подниматься до 50 гра-
дусов и выше. Но здесь, по-
среди буйства зелени дышится 
очень легко и приятно. И всю 

эту красоту сотворили сами 
работники санатория. Еже-
недельно в каждую среду  и 
пятницу все 230 работников –  
от генерального директора до 
простого рабочего – выходят  
на работы по озеленению и 
благоустройству.  Результат  
налицо, на территории лечеб-
ницы сейчас растет более пяти 
тысяч декоративных и плодо-
вых деревьев.

Много труда и души вложил 
в это дело руководитель сана-
тория Амангелды Абдуллаев. 
К сожалению, два года назад 
он ушел из жизни. Нельзя не 
отметить труд и ветерана ле-
чебницы Оразбека Жангабы-
лова, который до выхода на за-

служенный отдых ухаживал за 
деревьями.

Сейчас в штате санатория 
есть должность – старший са-
довод. Влюбленная в свое дело 
Камила Абжалелова успешно 
трудится на этой должности. 
Она обстоятельно и со знанием 
дела рассказывает о растениях, 
об их свойствах, о том, какие 
деревья пригодны для нашего 
климата. Кстати, в парковой 

зоне санатория неплохо при-
жились сосны – вечнозеленые 
красавицы хвойных лесов.   

– За последние два года 
высадили 359 саженцев сос- 
ны эльдарской и 70  саженцев 
крымской сосны, они отлич-
но взялись. Ареал последнего 
включает Крым, главным об-
разом южный склон Яйлы,  
Кавказ,  известны по склонам 
гор к югу от Геленджика. В 
древности крымская сосна по-
крывала чуть ли не все склоны 
и отроги гор Крыма до мор-
ского берега. Продолжитель-
ность ее жизни – 500-600 лет. 
Предпочитает известковые 
почвы, но  растёт прекрасно 
на щебневых и песчаных поч- 
вах. Поэтому хорошо под-
ходит и для жанакорганской 
почвы. Светолюбива, хоро-
шо растёт на открытых сол-
нечных местах, при затене-
нии угнетается и поражается  
вредителями.

Что касается эльдарской 
сосны, это вид, являющийся  
ксеротермическим и энде-
мичным реликтом третичного 
периода, в естественном виде 
сохранился только на хребте 
Элляр-Оуги в Азербайджа-

не. Была занесена в Красную 
книгу СССР, – увлеченно 
рассказывает К.Абжалелова.

Сосны сохраняют зеленый 
наряд круглый год, её хвойный 
воздух весьма благотворно вли-
яет на здоровье.  Среди сосен 
дышать сразу становится лег-
че, исчезают летающие вирусы, 
поскольку хвойный воздух на-
сыщен фитонцидами, которые 
блестяще справляются с бакте-
риями. Поэтому санатории для 
пациентов с легочными забо-
леваниями находятся в сосно-

вых борах.  Во время эпидемий 
гриппа, коронавируса  и дру-
гих заболеваний дыхательной 
системы медики рекомендуют 
носить пропитанные эфирны-
ми хвойными маслами мас- 
ки. Конечно, специализация 
Жанакорганского санатория 
это лечение суставов, уроло-
гических и гинекологических 
болезней, но наличие сосно-
вого парка – это, безусловно, 
отличное дополнение и свое- 
образный бонус. 

Максут ИБРАШЕВ

ЗДОРОВЬЕ

Большой популярностью и известностью не только 
среди казахстанцев, но и жителей соседних государств 
пользуется курорт «Жаңақорған», расположенный в 
одноименном поселке. Район – самый южный, гра-
ничит с древним Туркестаном, до которого местные 
таксисты могут подбросить желающих всего за пол-
часа. Но не этим славится Жанакорганский регион, в 
первую очередь – лечебными грязями озера Терискен. 

Здравница – ударница!Здравница – ударница!
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В ней приняли участие депутаты город-
ского маслихата, члены совета по социаль-
ным вопросам партии «AMANAT»,  пред-
ставители управления по ЧС и другие. Они 
выявили семь открытых люков в микрорайо-
нах «Мерей», в залинейной части города и на 
центральных улицах. 

– Открытые люки представляют огром-
ную опасность и угрозу для жизни взрослых 
и детей, – говорит жительница города Алма-
гуль Толегенова. – Молодцы партийцы, что 
взялись за эту проблему.

А еще выяснилось, что подвал многоэтаж-
ного дома №3  в микрорайоне «Мерей» за-
полнен водой и не имеет железных огражде-
ний, что опасно для играющих здесь детей. 
Кроме того, железные  двери электрощитов 
сломаны, при сильном ветре  они могут  и 
вовсе упасть. 

По улице Ораза Исаева часть канализа-
ционных люков открыта, некоторые огоро-
жены автомобильными шинами, что также 
может привести к  дорожно-транспортным 
происшествиям или причинению вреда 
гражданам.

Все выявленные недостатки в ходе рейда 
направлены в соответствующие ведомства 
и учреждения, принимаются меры по их 
устранению.

Майя БАКЫТЖАНКЫЗЫ

УТЕРЯ
Утерянный оригинал сертификата автошколы, выданный ТОО  УПЦ «OTAN-KYZYLORDA» 

(№QZ 0242365) на имя Айтуар Маржан Тойшыбекқызы, считать недействительным. 

В Кызылорде проходят Дни реки Сырдарьи

Выступающие отметили 
важность консолидации всех 

стран, где протекает Сырдарья. Про-
блемы реки должны решаться сооб-
ща, только так можно будет рацио-
нально использовать и распределять 
между странами воду реки. Стабиль-
ность и устойчивое экономическое 
развитие стран Центральной Азии 
можно обеспечить только посред-
ством ведения справедливой и кон-
структивной политики в использова-
нии ресурсов трансграничных рек. 

Основной объем стока Сырдарьи 
формируется в Кыргызстане. Регули-
рование реки зависит от пяти основ-
ных водохранилищ: Токтогульского, 
Андижанского, Кайраккумского, 
Чарвакского и Шардаринского, ко-
торые образуют Нарын-Сырдарьин-
ский каскад водохранилищ (НСКВ). 
Во времена СССР все водохрани-
лища работали в ирригационном 
режиме, что способствовало покры-
тию дефицита воды в вегетационный 
период, включая маловодные годы. 
Основное водохранилище – Токто-

гульское, которое аккумулируя воду 
в многоводные годы, восполняло де-
фицит водных ресурсов в маловодные 

периоды. С 1994 года режим работы 
НСКВ как единого водохозяйствен-
ного комплекса бассейна нарушился 
в связи с переходом режима работы 

Токтогульского водохранилища с ир-
ригационного на энергетический. 

Несмотря на имеющиеся меж-
правительственные соглашения раз-
новекторная водохозяйственная 
политика государств привела к на-
рушению установленного режима 
распределения воды между государ-
ствами региона, особенно во время 
вегетации. Казахстан вынужден еже-
годно договариваться с Кыргызста-
ном и Таджикистаном по обеспече-
нию дополнительных сбросов воды 
в вегетационный период из водо-
хранилища Токтогул и Бахри Точик 
для покрытия дефицита поливной 
воды в Мактааральском и Жетысай-
ском районах. За прошедшее время 
сотрудничества в трансграничном 
контексте на различных площадках 
и встречах в двустороннем и много-
стороннем форматах, Казахстан про-
двигает вопрос необходимости раз-
работки механизма использования 

водно-энергетических ресурсов Сыр-
дарьи на базе существующих норма-
тивно-правовых документов с учетом 
интересов стран ЦА. Для этого нужно 

создать механизм, например, между-
народный водно-энергетический 
консорциум. Особое внимание долж-
но быть уделено вопросам вовлечения 

в деятельность водно-энергетическо-
го консорциума частного сектора. 
Требуется поддержка международ-
ных партнеров в привлечении инве-
стиций. Таким образом, наши страны 
смогут выработать общее видение для 
создания механизма взаимовыгод-
ного сотрудничества по использова-
нию водно-энергетических ресурсов 
бассейна Аральского моря. Вместе с 
тем, создание взаимовыгодного вод- 
но-энергетического сотрудничества 
должно эффективно взаимодейство-
вать с деятельностью Международно-
го фонда спасения Арала.

До вегетационного периода теку-
щего года филиалом «Казводхоз» за 
счет собственных средств проведе-
на механическая очистка на 9 кана-
лах республиканской собственности 
протяженностью 50,2 км, текущий 
ремонт гидротехнических сооруже-
ний в количестве 11 штук и восста-

новление двух водомерных постов. 
Докладчики также поднимали про-

блемы загрязнения Сырдарьи, водо-
хозяйственной обстановки бассейна 

реки, говорили о применении водо-
сберегающих технологий сельхозпро-
изводителями, международных про-
ектах развития в казахстанской части 
бассейна Аральского моря.

На совещании подвели итоги кон-
курса детского рисунка и конкурса 
эссе «Реки родного края», наградили 
лучших работников водного хозяй-
ства и членов Арало-Сырдарьинского 
Бассейнового совета. Участники так-
же посетили музей водного хозяйства.

Подобные Дни Сырдарьи прой-
дут в Кыргызстане, Узбекистане и 
Таджикистане – во всех странах, где 
протекает Сырдарья. Итоги масштаб-
ного праздника подведут на заключи-
тельной конференции 27 сентября в 
Кызылорде. Тогда будет ясна общая 
картина водного состояния во всех 
странах и можно будет обозначить 
план действий по спасению реки.

Мира ЖАКИБАЕВА

РЕЙДОБРАЗОВАНИЕ

РРЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Осторожно:  
открытые колодцы!

В рамках партийного проекта «Бақытты отбасы» областной филиал моло-
дежного крыла «Жастар Рухы» при партии «AMANAT» провел акцию «Без-
опасный город».  
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Модератором выступил ру-
ководитель отдела ТиПО об-
ластного управления образо-
вания Бекжан Есенбаев. По 
видеосвязи собравшихся по-
приветствовал вице-президент 
НАО «Талап» Санжар Татибе-
ков. Он отметил, что Главой 
государства Касым-Жомартом 
Токаевым дано поручение ком-
плексно подойти к вопросам 
развития организаций ТиПО. В 
соответствии с этим одна 
из главных задач – обес- 
печение до 2025 года по-
лучения выпускниками  
9 классов бесплатного об-
разования в колледжах по 
рабочим и средним спе-
циальностям. Министер-
ством образования на те-
кущий год выделено 128 
тысяч грантов на обуче-
ние выпускников школ. 
Из них в наш регион на 
подготовку молодых специали-
стов выделено 1600 грантов. 

На прошлом августовском 
форуме педагогов с участи-
ем министра просвещения РК 
была озвучена необходимость 
повышения требований к кол-
леджам, получающим госзаказ. 
С введением механизма «деньги 
вместе со студентом» возникла 
конкуренция между коллед-
жами, поскольку размещение 
госзаказа определяется исклю-
чительно по выбору студента. 
Второй год с момента внедре-
ния системы подушевого фи-

нансирования прием абитури-
ентов на обучение ведется через 
портал электронного прави-
тельства Egov и систему управ-
ления колледжем Smart nation.

Директор колледжа име-
ни Абылай хана Руслан Дул-
дул отметил, что сегодня в об-
ласти наблюдается дефицит 
специалистов строительной 
отрасли широкого профиля. 
Специалисты в сфере интерье-

ра, экстерьера дизайна, сухих 
строительных компетенций и 
строительства теперь должны 
владеть навыками по системе 
автоматизированного проек-
тирования «САПР» (CAD). В 
этом году в рамках госзаказа для 
строительных компаний регио-
на планируется подготовить 50 
специалистов нового формата 
по строительным квалифика-
циям. Поступают предложе-
ния по ускоренной подготовке  
кадров по новым квалификаци-
ям. Однако существующий по-
рядок получения лицензии по 

квалификации требует много 
времени, рынок труда не позво-
ляет своевременно начать под-
готовку специалистов по не-
обходимым квалификациям. В 
этой связи становится очевид-
ным, что колледжам выгодно 
выдавать лицензии не на квали-
фикацию, а на специальность.

Директор аграрно-техниче-
ского высшего колледжа Ба-
кытхан Абдукаримов в своем 
выступлении подчеркнул, что 
в рамках проекта «Жас маман» 
выделено свыше 323 млн тенге. 
На базе колледжа открыт Центр 
компетенций «Электромон-
тажник». По специальностям, 

включенным в проект 
«Жас маман», руковод-
ством НАО «TALAP» раз-
работаны рабочие учеб-
ные программы с учетом 
методических рекомен-
даций финской компа-
нии «Soprano Group». 
По этим программам 
обучаются около ста  
студентов. 

Как отметила директор 
педагогического высшего 

колледжа имени М.Маметовой 
Жаксыгуль Тоганова, студен-
ты с 2016 года регулярно при-
нимают участие в националь-
ном чемпионате «WorldSkills 
Kazakhstan» на республикан-
ском и областном уровнях. 
Преддипломная практика по 
специальностям проходит в 
форме демонстрационного эк-
замена по требованиям этого 
чемпионата.

По итогам секционной рабо-
ты приняты рекомендации по 
обсуждаемым темам.

Майя АДЕНОВА

ТиПОвой подход  
к подготовке кадров 

В педагогическом высшем колледже имени Маншук 
Маметовой прошла секционная работа августовского 
Совета для педагогов организаций технического и про-
фессионального образования.
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